ملخص مادة النحو م5 


بسم الله الرحمن الرحيم
ملخص النحو م 5
الملخص: مناور النوب
المراجع: 

نسيبة 1-22

 أبو ورود 23-30

الحلقة الأولى

المجرورات بالحرف

سبب تسمية حروف الجر؟

1. لأنها تجر معاني الأفعال إلى الأسماء (الأفعال اللازمة)
2. نسبة إلى العمل (فعملها الجر)
ما هي حروف الجر؟ عددها عشرون مذكورة في قول ابن مالك :

هاك حروف الجر وهي من إلى * حتى خلا حاشا عدا في عن على

مذ منذ رب اللام كي وواو وتا * والكاف والبــــــا ولعل ومتى

ثلاثة أحرف شاذة في عمل الجر (فلا تعمل الجر إلا شذوذا):

1) متى    2) لعل     3) كي 

1. متى : تستعمل حرف جر في لغة هذيل (لا يجوز أن نقيس عليها فهي سماعية فقط لأنه شاذ)  وهي عندهم بمعنى من الابتدائية 

مثل : أخرجها متى كمه ، أي من كمه

شربن بماء البحر ثم ترفعت 
متى لجج خضر لهن لجيج

أي من لجج ، ابن سيده يقول : إن "متى" هنا ظرف مكان بمعنى وسط

متى ما تعرفوها تنكروها 

 متى أقطارها علف لفيف

متى الأولى اسم شرط ، والثانية حرف جر أي من أقطارها

استعمالات متى : 

1. اسم استفهام (متى حضر زيد؟)
2. اسم شرط (متى تذاكر تنجح) (متى أضع العمامة تعرفوني)
3. اسم مرادف للوسط (ظرف مكان بمعنى وسط) مثل (متى لجج) في البيت السابق على رأي ابن سيده 
4. حرف جر بمعنى من الابتدائية (لغة هذيل)
2. لعل: تستعمل حرف جر في لغة عقيل  (لا يجوز أن نقيس عليها فهي سماعية فقط لأنه شاذ)  

مثل : لعل الله فضلكم علينا 
بشي أن أمكم شريم 

الحلقة الثانية

3. كي : تستعمل حرف جر عند العرب (لا يجوز أن نقيس عليها فهي سماعية فقط لأنه شاذ) ولا تجر معربا بل تجرثلاث مبنيات هي 
1. (ما الاستفهامية) مثل : كيمه ؟ 
2.  (ما المصدرية مع صلتها) مثل : إذا أنت لم تنفع فضر *** فإنما يراد الفتى كيما يضر وينفع ، وتكون حرف تعليل بمنزلة لام التعليل
3.  (أن المصدرية المضمرة مع صلتها) مثل : جئتك  كي تكرمني ، كي يجوز فيها وجهان :
1- يجوز أن تكون "كي" حرف جر ، والفعل المضارع بعدها منصوب بـ(أنْ) المضمرة  والتقدير : "جئتك كي أن تكرمني"
2- والأكثر أن تكون "كي" مصدرية وهي الناصبة للفعل المضارع ، ويكون الجر بلام التعليل المقدرة

نوع حروف الجر بحسب مجرورها :

1. نوع يجر الظاهر فقط (للظاهر اخصص مذ ومنذ وحتى*والكاف والواو ورب والتا)
مثل : محمد كالأسد ، ولا يجوز : محمد كها
2. نوع يجر الظاهر والمضمر  (من – إلى – عن –على – في – البا- اللام  ونحوها)مثل : من زيد – منه – إلى الكلية –إليها 
أقسام ما يجر الظاهر: 

1. ما يختص بأسماء الزمان (مذ –منذ) مثل : ما رأيته مذ يومنا , ما رأيته منذ الجمعة
فإن كان الزمان حاضرا كانت بمعنى في – وإن كان الزمان ماضيا كانت بمعنى من 

2. ما يختص بالنكرة (رب) مثل : رب رجل عالم لقيتُ
(ربه رجلا) سمع من العرب ، فدخلت رب على الضمير وهو من المعارف ، والجواب:

· أنه عائد على واجب التنكير (مفسره نكرة) فيكون كأنه نكرة  
· وقيل : قليل لا يقاس عليه
3. ما يختص لفظ الجلالة "الله" (التا) مثل (وتالله لأكيدن أصنامكم)
(ترب الكعبة) (ترب لأفعلن) دخول التاء على "ربِّ" سمعت من العرب ولكنه قليل 

4. ما لا يختص بظاهر بعينه (حتى – الكاف – والواو) مثل (سلام هي حتى مطلع – ليس كمثله شي – والسماء والطارق)
الحلقة الثالثة

 معاني حروف الجر:

معاني من 

1. دلالتها على ابتداء الغاية المكانية (المسافة) وهو الغالب مثل {مِنَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ إِلَى الْمَسْجِدِ الْأَقْصَى{ويستدل على هذا المعنى : بأن يحسن في مقابها إلى 

2. أن تدل على ابتداء الغاية الزمانية : لأنها دخلت على أسماء زمان ، وهذا المعنى أثبته الكوفيون ورده البصريون
· }لَمَسْجِدٌ أُسِّسَ عَلَى التَّقْوَى مِنْ أَوَّلِ يَوْمٍ} والبصريون يقدرون مضاف محذوف: من تأسيس أول يوم
· (فمطرنا من الجمعة إلى الجمعة) والبصريون يقدرون : من صلاة الجمعة 
· (تخيرنا من أزمان يوم حليمة) والبصريون يقدرون : من مضي أزمان
· (من الآن إلى غد) البصريون يقدرون : من مضي أزمان

والراجح هو قول الكوفيين لأن الأصل عدم الحذف 

ويستدل أيضا عليها : بأن يحسن في مقابلها إلى 
1. أن تدل على التبعيض (وعلامتها جواز إبدالها ببعض) مثل {لَنْ تَنَالُوا الْبِرَّ حَتَّى تُنْفِقُوا مِمَّا تُحِبُّونَ{بعض ما تحبون في قراءة ابن مسعود
2. أن تدل على بيان الجنس (كثيرا ما تقع بعد ما ومهما) مثل }مَا نَنْسَخْ مِنْ آَيَةٍ{ من جنس آية {مَهْمَا تَأْتِنَا بِهِ مِنْ آَيَةٍ} من جنس آية وعلامتها : 
· إن كان قبلها معرفة / بأن يخلفها اسم موصول مع ضمير يعود على ما قبلها مثل {فَاجْتَنِبُوا الرِّجْسَ مِنَ الْأَوْثَانِ} الذي هو الأوثان
· وإن كان قبلها نكرة / أن يخلفها ضمير فقط مثل {يُحَلَّوْنَ فِيهَا مِنْ أَسَاوِرَ مِنْ ذَهَبٍ } هي ذهب
(هذا خاتم من حديد) هذا خاتم هو حديد 

3. إفادتها التعليل مثل {مِمَّا خَطِيئَاتِهِمْ أُغْرِقُوا} (يغضي حياء ويغضى من مهابته فما يكلم إلا حين يبتسم)
4. أن تكون بمعنى البدل {أَرَضِيتُمْ بِالْحَيَاةِ الدُّنْيَا مِنَ الْآَخِرَةِ} أي بدل الآخرة {وَلَوْ نَشَاءُ لَجَعَلْنَا مِنْكُمْ مَلَائِكَةً} بدلكم ملائكة (لن تغني عنكم أموالكم ولا أولادكم من الله) أي بدل الله (ولا ينفع ذا الجد منك الجد) بدلك الجد 

5. أن تكون بمعنى في الظرفية {أَرُونِي مَاذَا خَلَقُوا مِنَ الْأَرْض} أي في الأرض (والظاهر أنها هنا لبيان الجنس) أي من جنس الأرض
مثل {إِذَا نُودِيَ لِلصَّلَاةِ مِنْ يَوْمِ الْجُمُعَةِ} أي في يوم الجمعة

الحلقة الرابعة

6. أن تدل على التنصيص على نفي العموم (إذا وقع بعدها نكرة لا تختص بالنفي مثل "أحد")
مثل (ما جاءني من رجل) فلو كانت بلا "من" قد يكون (ما جاءني رجل) بل رجلان ,, أما مع "من" أفاد التنصيص على نفي العموم

7. أن تدل توكيد التنصيص على العموم (وهي الداخلة على نكرة مختصة بالنفي وشبهه) مثل (ما جاءني من أحد)
والكلام بدون "من" يفيد التنصيص على العموم فقط 

(في المعنيين الأخيرين "من" تكون زائدة) وشروط كون "من" زائدة:

1. أن يكون المجرور نكرة (رجل – أحد)
2. أن يسبقها نفي أو نهي أو استفهام (ما جاءني – لا يقم – هل جاءك)
3. أن يكون مجرورها فاعلا (ما جاءني من أحد)
أو مفعولا (ما رأيت من أحد)

أو مبتدأ (هل من أحد في الدار) 

الحلقة الخامسة

معاني اللام
1. أن تدل على الاستحقاق مثل {وَيْلٌ لِلْمُطَفِّفِين} (العذاب للكافرين) (التهنئة لزيد)
2. أن تدل على الاختصاص مثل (هذا الحصير للمسجد) (السرج للدابة) ( القميص لزيد)
الفرق بينهما : أن اللام الدالة على الاستحقاق تكون بين معنى وذات ، أما الدالة على الاختصاص تكون بين ذاتيين 
3. أن تدل على الملك مثل (المال لمحمد) {لِلَّهِ مَا فِي السَّمَاوَاتِ وَمَا فِي الْأَرْضِ}
4. أن تدل على التعليل مثل {لِتَحْكُمَ بَيْنَ النَّاسِ بِمَا أَرَاكَ اللَّه} (وإني لتعروني لذكراك هزة)
5. أن تكون زائدة للتوكيد وهي أنواع :
1. المعترضة بين الفعل المتعدي ومفعوله مثل (ملكت ما بين العراق ويثرب *ملك أجار لمسلم ومعاهد) فيجوز : أجار مسلمًا 
2. المسماة بالمقحمة المعترضة بين المضافين لأجل التوكيد مثل (يا بؤس للحرب) (لا أب لزيد موجود)
3. المسماة بلام التقوية وهي المزيدة لتقوية العامل الضعيف ويكون العامل ضعيفًا إذا :
1- تأخر العامل عن معموله {إِنْ كُنْتُمْ لِلرُّؤْيَا تَعْبُرُون} تعبرون ضعيف لتأخره
2- إذا كان العامل فرع في العمل 
{مُصَدِّقًا لِمَا مَعَهُم} مصدق اسم فاعل فرع عن الفعل {فَعَّالٌ لِمَا يُرِيد} لأن فعال صيغة مبالغة وهو فرع عن الفعل {نَزَّاعَةً لِلشَّوَى} نزاعة عامل ضعيف (عجبت من ضرب زيد لعمرو) ضرب عامل ضعيف  لأنه مصدر (أنا ضاربٌ لعمرو) ضارب اسم فاعل وهو عامل ضعيف

6. أن تأتي بمعنى بعد مثل {أَقِمِ الصَّلَاةَ لِدُلُوكِ الشَّمْس} أي بعد دلوك الشمس (صوموا لرؤيته وأفطروا لرؤيته) أي بعد رؤيته
7. أن تأتي بمعنى على الدالة على الاستعلاء مثل {وَيَخِرُّونَ لِلْأَذْقَان} أي على الأذقان ، {وَتَلَّهُ لِلْجَبِين} أي على الجبين ، {ولَهُمُ اللَّعْنَة} أي عليهم اللعنة ، {إن أحسنتم أحسنتم لأنفسكم وَإِنْ أَسَأْتُمْ فَلَهَا} أي فعليها ، (تناوله بالرمح ثم أتنى له  فخر صريعا لليدين والفم) أي على اليدين وعلى الفم ، (فإن الولاء لمن أعتق) على من أعتق
8. أن تدل على التعدية مثل (ما أضرب زيد لعمرو) 
الحلقة السادسة

معاني الباء

1. الاستعانة : هي الداخلة على آلة الفعل مثل (كتبت بالقلم) (قطعت بالسكين) (بسم الله الرحمن الرحيم)
2. التعدية (باء النقل) وهي المعاقبة للهمزة في تصير الفاعل مفعولا مثل (ذهبت بزيد) وهي للفعل القاصر  غالبا ، مثل {ذَهَبَ اللَّهُ بِنُورِهِم}
3.  المقابلة (باء العوض) الداخلة على الأعواض أو الأثمان مثل (بعتك هذا الثوب بالكتاب) (اشتريت الفرس بألف درهم) {أُولَئِكَ الَّذِينَ اشْتَرَوُا الْحَيَاةَ الدُّنْيَا بِالْآَخِرَة} 
4. الإلصاق (لا يفارق الباء أبدا) وهو المعنى الأصلي الذي اقتصر عليه سيبويه مثل (أمسكت بزيد) أي بشيء منه 
5. تكون بمعنى من التبعيضية مثل {عَيْنًا يَشْرَبُ بِهَا عِبَادُ اللَّه } ، {وَامْسَحُوا بِرُءُوسِكُمْ} (شربنا بماء البحر ثم ترفعت)
6. المصاحبة وعلامتها :
· أن يصلح في موضعها "مع" مثل (بعتك الثوب بطرازه) أي مع طرازه 
· ويجوز أن يغني عن الباء وعن مصحوبها الحال فنقول : بعتك الثوب مطرزا
ومثل {اهْبِطْ بِسَلَام} أي اهبط سالما

7. المجاوزة (وهي التي يحسن في مكانها عن) قيل تختص بالسؤال مثل {فَاسْأَلْ بِهِ خَبِيرًا} {سَأَلَ سَائِلٌ بِعَذَاب}
وقيل: لا تختص بالسؤال مثل {وَيَوْمَ تَشَقَّقُ السَّمَاءُ بِالْغَمَام}

8. تكون بمعنى في الظرفية (يحسن بدلها في) مثل (كلية الشريعة بالرياض) {وَلَقَدْ نَصَرَكُمُ اللَّهُ بِبَدْر}
9. البدلية (أن يحسن بدل في موقعها) مثل (ما يسرني أني شهدت بدرا بالعقبة) أي بدل العقبة (فليت لي بهم قوما إذا ركبوا**شنوا الإغارة ركبانا وفرسانا) أي بدلهم قوما

10. الاستعلاء (يحسن بدلها على) مثل وَمِنْ أَهْلِ الْكِتَابِ مَنْ إِنْ تَأْمَنْهُ بِقِنْطَار) أي على قنطار (وَإِذَا مَرُّوا بِهِمْ يَتَغَامَزُون) أي عليهم

السببية مثل (إِنَّكُمْ ظَلَمْتُمْ أَنْفُسَكُمْ بِاتِّخَاذِكُمُ الْعِجْل} أي بسبب اتخاذكم العجل (فَكُلًّا أَخَذْنَا بِذَنْبِه } أي بسبب ذنبه (. فَبِمَا نَقْضِهِمْ مِيثَاقَهُمْ لَعَنَّاهُم) أي بسبب
الحلقة السابعة

11. زائدة للتوكيد وهي في ستة مواضع :
1. مع الفاعل مثل (وَكَفَى بِاللَّهِ شَهِيدًا) الله : فاعل 
2. مع المفعول مثل (وَلَا تُلْقُوا بِأَيْدِيكُمْ إِلَى التَّهْلُكَة) أيديكم : مفعول به
3. مع المبتدأ مثل (بحسبك درهم) حسبك مبتدأ
4. مع الخبر مثل (ليس بزيد بقائم) قائم خبر ليس (وَمَا اللَّهُ بِغَافِل) غافل خبر  (جَزَاءُ سَيِّئَةٍ بِمِثْلِهَا) مثلها خبر
5. مع الحال مثل (فما رجعت بخائبةٍ ركاب ** حكيم بن المسيب منتهاها) خائبة : حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة الحرف الزائد وهو الباء
6. في لفظي التوكيد (نفس – عين) مثل (جاء زيد بنفسه) أو (بعينه)
12. القسم مثل (بالله لتفعلن) ولم يذكره ابن هشام
معاني في 

1. أن يدل على الظرفية (المكانية – الزمانية) وهو الأصل مثل (زيد في المسجد) (وَاذْكُرُوا اللَّهَ فِي أَيَّامٍ مَعْدُودَات) 
وتدل على الظرفية الحقيقية (وهي التي يكون فيها للظرف احتواء  وللمظروف تحيز) مثل (زيد في المسجد)
وتدل على الظرفية المجازية (وهي التي تفقد أحد الشرطين) مثل (في العلم نفع) فالعلم لا يحتوى والنفع لا يتحيز

ومثل (زيد في سعة) ففقد الاحتواء من سعة

مثل (في صدر زيد علم) فالمظروف "علم" ليس له حيز

2. للتعليل مثل (فَذَلِكُنَّ الَّذِي لُمْتُنَّنِي فِيه) أي لأجله
الحلقة الثامنة
مثل (لَمَسَّكُمْ فِي مَا أَفَضْتُمْ فِيهِ عَذَابٌ عَظِيم) أي لأجل ما أفضتم

مثل حديث (دخلت امرأة النار في هرة) أي لأجل هرة

وبعضهم لا يفرق بين العلة والسببية وبعضهم يفرق فيقول: العلة متأخرة في الوجود متقدمة في الذهن ، أما السبب متقدما ذهنا ووجودا ، وأيضًا السبب موجب والعلة مجوزة.
3. المصاحبة (يحسن في مكانها مع) مثل (قَالَ ادْخُلُوا فِي أُمَم)
4. الاستعلاء (يحسن في مكانها على) مثل (وَلَأُصَلِّبَنَّكُمْ فِي جُذُوعِ النَّخْل) (هم صلبوا العبدي في جذع نخلة)
5. المقايسة (الواقعة بين مفضول وفاضل) مثل (فَمَا مَتَاعُ الْحَيَاةِ الدُّنْيَا فِي الْآَخِرَةِ إِلَّا قَلِيل) أي قياسا بالآخرة 
6. بمعنى الباء مثل (ويركب يوم الروع منا فوارس * بصيرون في طعن الأباهل والكلى (أي بطعن الأباهل)
7. بمعنى إلى مثل (فَرَدُّوا أَيْدِيَهُمْ فِي أَفْوَاهِهِم) إلى أفواههم 
8. بمعنى من مثل (فِي تِسْعِ آَيَات) من تسع 
9. زائدة للتوكيد مثل (وَقَالَ ارْكَبُوا فِيهَا) أي اركبوها 
معاني على

1. بمعنى الاستعلاء مثل (وَعَلَيْهَا وَعَلَى الْفُلْكِ تُحْمَلُون)
2. الظرفية (يحسن في مكانها في) مثل (وَدَخَلَ الْمَدِينَةَ عَلَى حِينِ غَفْلَةٍ مِنْ أَهْلِهَا)
3. المجاوزة (يحسن في مكانها عن) مثل (إذا رضيت علي بنو قشير  لعمر الله أعجبني رضاها) رضيت عني بنو قشير
4. المصاحبة (يحسن في مكانها مع) مثل (وَآَتَى الْمَالَ عَلَى حُبِّه) أي مع حبه (وَإِنَّ رَبَّكَ لَذُو مَغْفِرَةٍ لِلنَّاسِ عَلَى ظُلْمِهِم) أي مع ظلمهم

5. التعليل  مثل (وَلِتُكَبِّرُوا اللَّهَ عَلَى مَا هَدَاكُمْ) أي لهدايته
6. بمعنى من مثل (إِذَا اكْتَالُوا عَلَى النَّاسِ يَسْتَوْفُون) أي من  الناس
7. بمعنى الباء مثل (حَقِيقٌ عَلَى أَنْ لَا أَقُولَ عَلَى اللَّهِ إِلَّا الْحَق) أي بأن لا أقول (وقد قرأها أبي بالباء)
معاني  عن:

1. المجاوزة مثل (رضي الله عنه) (سافر عن المدينة) أي سفرًا مجاوزا  المدينة , وهو الأشهر واقتصر عليه البصريون
2. بمعنى بعد مثل (عَمَّا قَلِيلٍ لَيُصْبِحُنَّ نَادِمِين) أي بعد الموت 
مثل (لَتَرْكَبُنَّ طَبَقًا عَنْ طَبَق) أي بعد  طبق

مثل (ومنهل وردته عن منهل ) أي بعد منهل 

3. الاستعلاء (يحسن في مكانها على) مثل (وَمَنْ يَبْخَلْ فَإِنَّمَا يَبْخَلُ عَنْ نَفْسِهِ) أي على نفسه ، (لاه ابن عمك لا أفضلت في حسب عني * ولا أنت دياني فتخزوني) أي في حسب عليَّ

الحلقة التاسعة

4. التعليل (وَمَا كَانَ اسْتِغْفَارُ إِبْرَاهِيمَ لِأَبِيهِ إِلَّا عَنْ مَوْعِدَةٍ) لأجل موعدة (وَمَا نَحْنُ بِتَارِكِي آَلِهَتِنَا عَنْ قَوْلِك) لأجل قولك

5. بمعنى من مثل (وَهُوَ الَّذِي يَقْبَلُ التَّوْبَةَ عَنْ عِبَادِهِ) أي من عباده
6. بمعنى الباء مثل (وَمَا يَنْطِقُ عَنِ الْهَوَى) أي بالهوى
معاني الكاف :

1. التشبيه مثل (زيد كالأسد) وهو أشهر معانيه
2. التعليل مثل (وَاذْكُرُوهُ كَمَا هَدَاكُم) أي لأجل هدايته لكم (كما أنه لا يعلم فتجاوز الله عنه) أي لأجل أنه لا يعلم

3. الاستعلاء (يحسن في مكانها على) مثل (كيف أصبحت؟ كخير ) أي على خير  وقيل : بمعنى الباء (بخير) لكن الحقيقة أنه لم يثبت أن الكاف بمعنى الباء 
4. زائدة للتوكيد مثل (لَيْسَ كَمِثْلِهِ شَيْءٌ) أي ليس شيء مثله
معاني إلى:

1. انتهاء الغاية الزمانية أو المكانية مثل (ثُمَّ أَتِمُّوا الصِّيَامَ إِلَى اللَّيْلِ ) (إِلَى الْمَسْجِدِ الْأَقْصَى) أشهر معانيها
2. بمعنى مع مثل (الذود إلى الذود إبل) أي مع الذود
3. بمعنى اللام مثل (وَالْأَمْرُ إِلَيْكِ فَانْظُرِي مَاذَا تَأْمُرِين) أي لك
4. بمعنى في مثل (لَيَجْمَعَنَّكُمْ إِلَى يَوْمِ الْقِيَامَةِ) أي في يوم القيامة
معاني حتى :

1. انتهاء الغاية (أن يحسن في موضعها إلى) مثل (سَلَامٌ هِيَ حَتَّى مَطْلَعِ الْفَجْر)  أشهر معانيها
2. التعليل (يحسن موضعها كي) مثل (أسلم حتى تدخل الجنة) أي كي تدخل الجنة ، (لأسيرن حتى أدخل المدينة) أي كي أدخل المدينة
الحلقة العاشرة

3. بمعنى إلا في الاستثناء مثل (لا يكون فلانا عالما حتى يحل المشكلات) أي إلا إذا حل المشكلات (وهو قليل فيها)
شروط استعمال حتى حرف جر:

1. أن يكون مجرورها ظاهرًا لا مضمرا فلا يجوز (أكرمتك حتاه)
2. (شرط عند المغاربة) أن يكون المجرور آخرًا مثل (أكلت السمكة حتى رأسها) الرأس آخر السمكة
أو متصلا بالآخر مثل (سلام هي حتى مطلع الفجر) فمطلع الفجر ليس آخر الليل وإنما هو متصل بالآخر 

فلا يجوز عندهم (سرت البارحة حتى نصفها) لأن النصف ليس آخر البارحة 
· رد ابن مالك الشرط الثاني محتجًا بقول الشاعر (عيَّنتْ ليلة فما زلت حتى نصفها راجيا فعدتُ يؤسا) وأجيب : أن هذا البيت لم يصرح بأن النصف نصف الليلة ، ولكنه رد ضعيف 

معاني كي :

1. التعليل مثل (جئت كي أختبر) وقد تقدم أنها مخصوصة بجر ثلاثة أسماء فقط

معاني الواو والتاء : 

1. الدلالة على القسم مثل (والله لأفعلن ) (تالله لأفعلن)
مذ ومنذ تأتيان إما أن يكونا :
1. حرفي جر (إن كان ما بعدهما مجرور ) مثل (ما رأيته مذ يومِ الجمعة)
معناهما :

1. بمعنى من (إذا كان المجرور ماضي) مثل (ما رأيته مذ سنة)
2. بمعنى في (إذا كان المجرور حاضر) مثل (ما رأيته منذ يومنا)
2. اسمين 
1. (إذا رفع الاسم بعدهما) مثل (ما رأيته مذ يومُ الجمعة)
ويكون اعرابهما : مبتدأ خبره ما بعده ، أو خبر
2. (إذا وقع بعدهما فعل) مثل (ما رأيته منذ سافر خالد)
ويكون اعرابهما : اسم منصوب المحل على الظرفية والعامل فيه (ما رأيته)
معاني رب :

1. التقليل دائما (أكثر النحويين)
2. التكثير دائما
3. للتكثير والتقليل (الفارسي)
4. أكثر ما تكون للتقليل (الفارابي)
5. أكثر ما تكون للتكثير (ابن مالك – ابن هشام)
6. حرف إثبات والتقليل والتكثير من السياق  (أبي حيان)
7. للتكثير في موضع المباهاة والافتخار (الأعلم)
مثال على التكثير وهو أكثر استعمالها : 

(رُبَمَا يَوَدُّ الَّذِينَ كَفَرُوا لَوْ كَانُوا مُسْلِمِينَ) (يا رب كاسية في الدنيا عارية يوم القيامة) (يا رب صائمه لن يصومه) (فيا رب يوم قد لهوت وليلة * بآنسة كأنها خط تمثال) 

الحلقة الحادية عشرة

مثال على التقليل وهو الأقل (آلا رب مولود وليس له أب * وذي ولد لم يلده أبوان) وهو عيسى وآدم

الحلقة الثانية عشرة

حروف الجر المشتركة بين الحرفية والاسمية:

1. الكاف وإذا كانت اسما كانت بمعنى(مثل) لا تكون اسما  إلا في الضرورة الشعرية (سيبويه والمحققين) 
مثل / بيض ثلاث كنعاج جم * يضحكن عن كالبرد المنهم

الدليل على اسمية الكاف / دخول حرف الجر عليها 

وخالف الأخفش والفارسي فقالوا: يجوز استعمالها في الكلام النثري مثل زيد كالأسد (فالكاف اسم خبر وليست حرف جر)

2. عن وإذا كانت اسما كانت بمعنى (جانب) تكون اسما في موضعين:

1) إذا دخل عليها حرف الجر من وهذا كثير مثل (فلقد أراني للرماح دريئة * من عن يميني مرة وأمامي) المعنى من جانب يميني
(ثُمَّ لَآَتِيَنَّهُمْ مِنْ بَيْنِ أَيْدِيهِمْ وَمِنْ خَلْفِهِمْ وَعَنْ أَيْمَانِهِمْ وَعَنْ شَمَائِلِهِم) "عن" يجوز أن نقول أنها اسم لأنه يجوز أن تكون مجرورة بـ"من" في تقدير  الكلام أي ومن عن أيمانهم ومن عن شمائلهم
2) إذا دخل عليها حرف الجر على وهو نادر مثل (على عن يميني مرت الطير سنحا) المعنى على جانب 
3. على وإذا كانت اسما كانت بمعنى (فوق) ولا تكون اسما إلا إذا دخل عليها من 
مثل / غدت من عليه بعد ما تم ظمؤها * تصل وعن قيض بزيزاء مجهل 

4. مذ – منذ ويكونان اسمين في موضعين:
1) إذا دخلا على اسم مرفوع مثل / ما رأيته مذ يومُ الجمعة  (ويعربان إما مبتدأ وما بعدهما خبر- أو خبر وما بعدهما مبتدأ - أو ظرفان وما بعدهما فاعل لـ كان التامة المحذوفة والتقدير : ما رأيته مذ كان يومُ الجمعة وهذا اختيار ابن مالك)
2) إذا دخلا على جملة (فعلية أو اسمية) مثل دخولها على الجملة الفعلية / ما رأيته منذ سافر خالد ، وعلى الاسمية : وما زلت أبغي المال مذ أنا يافع (يعربان اسم منصوب المحل على الظرفية والعامل فيه ما تقدمه)
الحلقة الثالثة عشرة
حكم حروف الجر بعد زيادة ما (من – عن – الباء – رب – الكاف)

1. من – عن – الباء (زيادة ما لا تكفها عن العمل) 
مثل (مِمَّا خَطِيئَاتِهِم أغرقوا) (قَالَ عَمَّا قَلِيلٍ لَيُصْبِحُنَّ نَادِمِين) (فَبِمَا رَحْمَةٍ مِنَ اللَّهِ لِنْتَ لَهُم)

2. رب – الكاف (زيادة ما تكفها عن العمل غالبا) ومعنى الكف  : 1- رفع ما بعدهما  2- أو دخولهما على الجملة الفعلية
مثل (أخ ماجد لم يخزني يوم مشهد * كما سيفُ عمرو لم تخنه مضاربه) سيفُ اسم مرفوع

مثل ( ربما أوفيت في علم * ترف عن ثوبي شمالات) وهي مكفوفة لدخولها على الجملة الفعلية

مثال بقاء العمل وهو قليل : رب (ربما ضربةٍ بسيف صقيل ) ضربةٍ اسم مجرور

الكاف (وننصر مولانا ونعلم أنه * كما الناسِ مجروم عليه وجارم) الناسِ اسم مجرور

الحلقة الرابعة عشرة

حكم حذف رب وبقاء عملها : يجوز  وذلك في مواضع

1. بعد الواو (كثير جدا) لذا سميت "واو رُبَّ" مثل (وليل كموج البحر أرخى سدوله * علي بأنواع الهموم ليبتلي) أي ورب ليل (وأبيض يستسقى الغمام بوجه) أي ورب أبيض
2. بعد الفاء (كثير) مثل (فمثلك حبلى قد طرقت ومرضع * فألهيتها عن ذي تمائم محبل) أي فرب مثلك
3. بعد بل (قليل) مثل (بل مهمه قطعت بعد مهمه) بل رب مهمه 
4. بدون تقدم شيء من الأحرف (قليل جدا) مثل (رسم دار وقفت في طلله * كدت أقضي الحياة من جلله) أي رب رسم دار
حكم حذف غير رب وبقاء عملها : قد يحذف ويبقى عمله وهو قسمين:

1. مضطرد (قياسي) وهو في مواضع
1. مع لفظ الجلالة في القسم دون تعويض مثل (الله لأفعلن ) أي والله أو تالله 
2. بعد كم الاستفهامية إذا دخل عليها حرف جر مثل  (بكم درهم اشتريت) أي بكم من درهم 
3. في جواب ما تضمن مثل المحذوف مثل (بمن مررت؟ زيد) أي بزيد
4. مع المعطوف على ما تضمن مثل المحذوف بحرف متصل مثل (إن في الدار زيدًا والحجرة عمرًا) أي وفي الحجرة (سيبويه)
الحلقة الخامسة عشرة
5. مع المقرون بالهمزة بعد ما تضمن مثل المحذوف مثل ( مررت بزيد؟ أزيد بن عمرو) أي أبزيد بن عمرو
2. غير مضطرد (غير سماعي) مثل 
1. (كيف أصبحت ؟ خيرٍ (قول رؤبة)) أي على خير
2.  (إذا قيل أي الناس شر قبيلة * أشارت كليبٍ بالأكف الأصابع) (الفرزدق) أي أشارت إلى كليب
3. (وكريمة من آل قيس ألفته * حتى تبذخ فارتقى الأعلامِ) أي إلى الأعلام
الحلقة السادسة عشرة

المجرور بالإضافة

الإضافة  لغة : الإسناد والإلصاق

اصطلاحا : إسناد اسم إلى اسم غيره بتنزيله منزلة التنوين أو يقوم مقامه(نون التثنية أو الجمع)

ما الذي يحذف من أجل الإضافة ؟

1. التنوين مثل (هذا كتابٌ = هذا كتابُ زيد)

2. نون التثنية مثل (هذان كتابان = هذان كتابا زيد)
3. نون الجمع مثل (هؤلاء مهندسون = هؤلاء مهندسو المشروع)
4. الألف واللام مثل (هذا الكتاب = هذا كتاب النحو)
معاني الإضافة:

1. بمعنى من وذلك  بشرطين :
1. أن يكون المضاف بعض المضاف إليه مثل (هذا خاتمُ حديدٍ) المعنى : هذا خاتم من حديد
2. أن يكون المضاف إليه صالحا للإخبار به عن المضاف مثل (هذا خاتمُ حديدٍ) يمكن أن نقول (هذا الخاتمُ حديدٌ) وهنا يعرب (حديدٍ) مضاف إليه مجرور وليس مجرور بـ من المقدرة
لو تخلف الشرطان أو أحدهما تكون الإضافة بمعنى اللام 

· مثل (هذا ثوب زيد) هذا فقد الشرطين المعنى : هذا الثوب لزيد
· مثل (هذا يوم الخميس) هذا فقد الشرط الأول
· مثل (هذه يد زيد) هذا فقد الشرط الثاني
أنكر بعض النحويين أن تكون الإضافة بمعنى من وقالوا : أن الإضافة لا تكون إلا بمعنى اللام.

الحلقة السابعة عشر
2. بمعنى في  إذا كان المضاف إليه ظرفا للمضاف "هذا المعنى أثبته ابن مالك" مثل ( هذه رحلة الشتاء) (شهيد الدار) (بَلْ مَكْرُ اللَّيْلِ) (وهي أقل من التي بمعنى من)
3. بمعنى اللام فيما عدا الموضعين السابقين مثل (هذا ثوب زيد) {رَسُولُ اللَّهِ}, {نَاقَةَ اللَّهِ} (وهي أكثر الأنواع والأقرب إلى معنى الإضافة لأن الإضافة تدل على الاختصاص) 
فإن امتنعت اللام وغيرها قدرت اللام مثل (عندك)
4. بمعنى عند (عند الكوفيين) مثل (هذه ناقة رقود الحلب) أي رقود عند الحلب
ابن حيان قال : الإضافة تفيد الاختصاص وليست بأي معنى مما سبق 

أنواع الإضافة: 

1. إضافة معنوية (وسميت بذلك لأنها تفيد أمرا معنويا إما : التعريف أو التخصيص)
وهذا النوع لابد أن يكون المضاف اسم جامد مثل (يد – باب)

تفيد التعريف إذا كان المضاف إليه معرفة مثل (هذا كتاب النحو)

تفيد التخصيص إذا كان المضاف إليه نكرة مثل (هذا كتاب رجل)

2. إضافة لفظية (وسميت بذلك لأنها تفيد أمرا لفظيا إما التخفيف أو رفع القبح)
وهذا النوع لابد أن يكون المضاف اسم مشتق مثل (ضارب – طالب – حسن )

تفيد التخفيف (بحذف التنوين أو نون التثنية أو الجمع) مثل (هذا ضارب زيد – هذان ضاربا زيد –هؤلاء ضاربو زيد)

الحلقة الثامنة عشر

تفيد رفع القبح  مثل (مررت بالرجل الحسن الوجهِ) في رفع الوجه على أنه فاعل قبح لأنه سيكون حل محل الضمير والحسن صفة ولن يوجد في الجملة رابط يربطها بالموصوف "الرجل" ، وفي نصبه على أنه مفعول به قبح لأن العامل "الحسن" اسم قاصر لا يتعدى إلى المفعول به ، وفي الجر بالإضافة تخلص من هذين القبحين

الأدلة على أن الإضافة اللفظية لا تفيد التعريف:

1. أن المضاف يقع صفة لنكرة مثل (هَدْيًا بَالِغَ الْكَعْبَة) بالغ مضاف وهو صفة لـ هديا وهو نكرة 
2. أن المضاف يجوز أن يقع حالا (والحال لا يكون إلا نكرة) مثل (ثَانِيَ عِطْفِه) ثاني مضاف وهو حال 
3. أن المضاف قد تدخل عليه رب (ورب مختصة بالدخول على النكرات) (يا رب غابطنا لو كان يطلبكم) غابطنا مضاف ودخلت عليه رب 
الأدلة على أن الإضافة اللفظية لا تفيد التخصيص:
لا نقول أن الإضافة أفادت التخصيص لأنها أضيفت إلى نكرة والسبب أن التخصيص موجود قبل الإضافة (ضاربٌ رجلاً) مثل (ضاربُ رجلٍ) 
الحلقة التاسعة عشر

حكم دخول أل على المضاف ؟

1. المضاف إضافة معنوية : لا يجوز دخول أل عليه مطلقا
2. المضاف إضافة لفظية : يجوز دخول أل عليه في خمس صور وهي :
1. أن يكون المضاف إليه مقرونا بأل (مؤسسُ الحضارةِ) فيجوز (هذا المؤسسُ الحضارةِ)
2. أن يكون المضاف إليه مضافا إلى ما فيه أل (هذا مؤسسُ نهضةِ البلاد) فيجوز (هذا المؤسسُ نهضةِ البلاد)
3. أن يكون المضاف مثنى (هما مكرما خالد) فيجوز (هما المكرما خالد)
4. أن يكون المضاف جمع مذكر سالم (هؤلاء مكرمو خالد) فيجوز (هؤلاء المكرمو خالد)
5. أن يكون المضاف إليه مضافا إلى ضمير يعود على لفظ مشتمل على أل (المجد أنت مدرك قيمته) ويجوز (المجد أنت المدرك قيمته) المضاف إليه (قيمتـ) مضاف إلى الهاء وهي ضمير يعود على المجد وهو لفظ مشتمل على أل ، ومثله (الفضل أنت الباذل غايته) 
الأشياء التي يكتسبها المضاف من المضاف إليه:

1. التأنيث مثل (قطعت بعض أصابعه) (تلْتَقِطْهُ بَعْضُ السَّيَّارَة) على قراءة الحسن البصري (طول الليالي أسرعت في نقضي) 
اقترنت تاء التأنيث بالأفعال (قطعت – تلتقطه – أسرعت) مع أن الفاعل مذكر (بعض- طول) والسبب أن المضاف وهو (بعض – طول) اكتسب التأنيث لإضافته إلى أسماء مؤنثة (أصابعه – السيارة – الليالي) وتأنيث الفعل هنا جائز وليس واجبًا.

ويشترط لكي يكتسب المضاف التأنيث من المضاف إليه (أن يمكن الاستغناء بالمضاف إليه وحذف المضاف) مثل (قطعت بعض أصابعه) يجوز (قطعت أصابعه)

2. التذكير مثل (عامة الإقليم منصرف إلى الإصلاح) (إنارة العقل مكسوف بطوع هوى )
جاء العامل مذكر (منصرف-مكسوف) مع أن المعمول مؤنث (عامة-إنارة) والسبب أن المضاف وهو (عامة-إنارة) اكتسب التذكير لإضافته إلى أسماء مذكرة (الإقليم-العقل) 
ويشترط لكي يكتسب المضاف التذكير من المضاف إليه (أن يمكن الاستغناء بالمضاف إليه وحذف المضاف) مثل (عامة الإقليم منصرف) يجوز (الإقليم منصرف) وقد يكون مثلها (إنَّ رَحْمَةَ اللَّهِ قَرِيبٌ مِنَ الْمُحْسِنِينَ) قاله ابن هشام

3. التصدير (أن يضاف إلى اسم من الأسماء التي لها الصدارة في الكلام) مثل (غلام من عندك؟) (صبيحة أي يوم سفرك؟) (غلام-صبيحة) يجب أن يقعا في صدر الكلام
الحلقة العشرون

4. الظرفية (إذا كان المضاف مما يدل على الكلية أو الجزئية (كل-بعض) والمضاف إليه ظرفا)
مثل (يأتي خالد بعض الأحيان) (درست كل النهار)

5. التعريف (إذا كان المضاف إليه معرفة) مثل (هذا بابُ السيارةِ)
6. التخصيص (إذا كان المضاف إليه نكرة) مثل (هذا بابُ سيارةٍ)

حكم إضافة الشيء إلى نفسه؟

لا يجوز إضافة الشيء إلى نفسه لأن الشيء لا يتعرف بنفسه ولا يتخصص بنفسه ومنه :

1. إضافة الاسم إلى مرادفه مثل (هذا ليثٌ أسدٌ) فلا يجوز هذا ليثُ أسدٍ 
2. إضافة الموصوف إلى صفته مثل (هذا رجلٌ فاضلٌ) فلا يجوز هذا رجلُ فاضلٍ
3. إضافة الصفة إلى موصوفها مثل (هذا فاضلٌ رجلٌ) فلا يجوز هذا فاضلُ رجلٍ 
إن جاء عن العرب ما يوهم هذا يجب تأويله مثل :

· مما يوهم إضافة الاسم إلى مرادفه (جاءني سعيدُ كرزٍ) التأويل / المقصود بالأول المسمى وبالثاني الاسم فهو من إضافة العام إلى خاص

· مما يوهم إضافة الموصوف إلى صفته (حبة الحمقاء) (صلاة الأولى) (مسجد الجامع) التأويل / نقدر موصوف حبة البقلة الحمقاء - صلاة الساعة الأولى -  مسجد المكان الجامع
· مما يوهم إضافة الصفة إلى الموصوف (جرد قطيفة) أي قطيفة مجرودة (سحق عمامة) أي عمامة سحق والتأويل / نقدر موصوف (شيء جَردٌ من جنس القطيفة) (شيء سَحقٌ من جنس العمامة) لأن المضاف إليه من جنس للمضاف لا موصوف به إذ الموصوف محذوف

حكم الأسماء من حيث قبول الإضافة:

ما يجوز إضافته مطلقا (الأصل)

ما تمتنع إضافته (الأسماء الموصولة – أسماء الإشارة – أسماء الاستفهام سوى أي – المضمرات- أسماء الشرط سوى أي – الأعلام الباقية على علميتها)

ما يجب إضافته وهو أربعة أقسام:

1. ما يجب إضافته إلى الاسم الظاهر أو الضمير مع جواز قطعه عن الإضافة لفظًا لا معنى (أي يحذف المضاف إليه ويستغنى عنه  بالتنوين) مثل/ كل – بعض – أي 
هذه الأسماء تجوز إضافتها إلى الظاهر وإلى الضمير (كل الطلاب-كلهم) (بعض الطلاب- بعضهم) (أي الأسماء-أيهم)
ويجوز أن تقطع عن الإضافة لفظًا لا معنى (أي يحذف المضاف إليه ويستغنى عنه  بالتنوين) مثل (وَكُلٌّ أَتَوْهُ دَاخِرِين) أصل الكلام:كلهم (وَرَفَعَ بَعْضَكُمْ فَوْقَ بَعْضٍ دَرَجَاتٍ) أصل الكلام : ورفع بعضكم فوق بعضكم (أَيًّا مَا تَدْعُوا فَلَهُ الْأَسْمَاءُ الْحُسْنَى) تقدير الكلام : أي اسم تدعوا

2. ما يجب إضافة للمفرد دون الجملة ولا يجوز قطعه عن الإضافة لفظًا وهو أربعة أقسام :
1) ما يختص بالاسم الظاهر (أولوا – أولات – ذو – ذات ) بمعنى صاحب أو صاحبة مثل (نَحْنُ أُولُو قُوَّة) (وَأُولَاتُ الْأَحْمَال) (وَذَا النُّون) (حَدَائِقَ ذَاتَ بَهْجَة)
الحلقة الحادية والعشرون

2) ما يضاف للظاهر والمضمر  (كلا – كلتا – عند - لدى – سوى- قصارى ) كلا الطالبين – كلاهما ، قصارى الأمر-قصاراه.  
3) ما يضاف إلى الضمير مطلقا (وحد) مثل (وإذا دعي الله وحده) (وكنت إذ كنت إلهي وحدك * لم يك شيئًا يا إلهي قبلك)
4) ما يختص بضمير المخاطب دون غيره (المصادر المثناة في لفظها دون معناها)  (لبيك –سعديك –حنانيك –دواليك – هذاذيك) يجب إضافة هذه المصادر إلى الكاف.
· (لبيك اللهم لبيك)
· (لبيك وسعديك أي الداعي) سعديك لا تستعمل إلا بعد لبيك
·  (حنانيك أيها الحزين)
·  (نأكل الأرض ثم تأكلنا الأرض * دواليك أفرعا وأصولا)
· (هذاذيك أيها الصارخ)

تعرب هذه المصادر مفعولات مطلقة لفعل من لفظها إلا لبيك وهذاذيك لفعل من معناهما (أسرع وأجيب) 

(لقلت لبيه لمن يدعوني) وهذا شاذ لأنه لابد من إضافة إلى ضمير المخاطب (الكاف)

(دعوت لما نابني مسورا * فلبى فلبي يدي مسور) أضيف لبي إلى الاسم الظاهر يدي وهذا شاذ

إذا دعا أحدكم أخاه فقال : لبيك فلا يقولن : لبي يديك وليقل : أجاب الله بما تحب) أضيف لبي إلى الاسم الظاهر يديك 

3. ما يجب إضافته للجملة (اسمية أو فعلية) (إذ – حيث)
مثل (جلست حيث جلس زيد) (عدت من الرحلة  إذا غابت لشمس) فالأكثر إلى الجملة الفعلية (حيث – إذ) مضاف ، والجملة الفعلية في محل جر بالإضافة.

وتضاف إلى الجملة الاسمية نحو (جلست حيث زيد جالس ) (جلست إذ زيد جالس)

(حيث لي العمائم) شاذ لأن حيث أضيف إلى مفرد (ليّ)

** (إذ) يجوز قطعها عن الإضافة لفظًا (حذف المضاف إليه ويعوض عنه بالتنوين) وغالبًا لا يكون ذلك إلا عند إضافة اسم الزمان إليها 

مثل (يومئذ –حينئذ) (ويومئذ يفرح المؤمنون) التقدير : ويومئذ غلبت الروم يفرح المؤمنون. 

(وأنت إذ صحيح) التقدير : وأنت إذ الأمر ذاك صحيح ، وهذا نادر لأنها قطعت عن الإضافة فحذف المضاف إليه لكن بدون إضافتها إلى اسم زمان

الحلقة الثانية والعشرون

4. ما يجب إضافته إلى الجملة الفعلية فقط (لما الظرفية)
مثل (لما جاءني زيد أكرمته)

و(إذا) عند البصريين ما عدا الأخفش مختصة بالجملة الفعلية مثل (وإذا أنعمنا على الإنسان أعرض) (إذا تتلى عليهم آيات الرحمن خروا سجدًا وبكيا) (وإذا طلقتم النساء).  

ويرى الكوفيون والأخفش دخولها على الجملة الاسمية نحو (إذا السماء انشقت) (إذا  باهلي تحته حنظلية له ولد منها فذاك المدرع)

جواب البصريين / الأصل أن إذا داخلة على فعل فالتقدير (إذا انشقت السماء انشقت) (إذا كان باهلي تحته حنظلية)

حكم ما كان بمنزلة إذ وإذا من حيث الإضافة :

1. أسماء الزمان مثل (حين – وقت - زمن – يوم - لحظة) تعامل معاملة (إذ) لكن لابد من توفر شرطين : (الزمن الماضي ، الإبهام)
يجوز أن يضاف إلى الجملة الفعلية نحو (جئتك زمن كان زيد مدير)

يجوز إضافته إلى الجملة الاسمية نحو (جئتك زمن زيد مديرا)

وتتميز هذه الأسماء عن (إذ) بجواز إضافتها إلى المفرد (جئتك زمن إدارة زيد)

· إذا فقد الشرط الأول وهو (الزمن الماضي) فإن هذه الأسماء تعامل معاملة (إذا) فلا تضاف إلا إلى الجمل الفعلية (أسافر غدًا حين تبدأ العطلة) حين مضاف ، تبدأ العطلة جملة فعلية في محل جر مضاف إليه. ومثله (سأركب الطائرة زمن أجدها مهيأة)
** (يوم هم على النار يفتنون) أضيف إلى الجملة الاسمية مع أنه فقد شرط الزمن الماضي فإن هذا اليوم يكون في المستقبل ، لكن  لتحقق وقوعه فصار بمنزلة ما مضى فهنا نعامله معاملة إذ ، وهذا فيه بلاغة.

· إذا فقد الشرط الثاني (الابهام) فإن هذه الأسماء لا تضاف إلى الجمل بل تضاف إلى المفرد مثل (هذا شهر العتق من النار)

حكم ما كان بمنزلة إذ وإذا من حيث الإعراب والبناء:

هذه الأسماء يجوز فيها البناء والإعراب عند إضافتها للجملة إلا أنه :

· عند إضافتها إلى جملة فعلية فعلها مبني / فالبناء أحسن 

مثل (على حينَ عاتبت المشيب على الصبا  فقلت ألما تصحو والشيب وازع)

حين : اسم مبني على الفتح لأنها أضيفت إلى (عاتبت) فعل ماضي مبني

· وعند إضافتها إلى جملة اسمية أو جملة فعلية فعلها معرب / فالإعراب أحسن 

مثل (هذا يومُ ينفع الصادقين) يوم أضيف إلى جملة فعلية فعلها معرب (جئتك من يومِ خالد مهندس) يوم أضيف إلى جملة اسمية وفي كلا المثالين جاء (يوم) معربًا.

البصريون ما عدا الأخفش عندهم أن الإعراب واجب إذا كان المضاف إليه جملة فعلية فعلها معرب. 

لكن يرد هذا قراءة (هذا يومَ ينفع الصادقين صدقهم) يوم بنيت على الفتح مع أنها أضيفت إلى جملة فعلية فعلها معرب

حكم كلا وكلتا : 

 هما ملازمين للإضافة لفظا ومعنى - ويضافان إلى الظاهر والضمير  (جاءني الطالبان كلاهما ) (جاءني كلا الطالبين )

لا تضاف كلا وكلتا إلا لما استكمل ثلاثة شروط:

1. أن يكون المضاف إليه معرفة
2. أن يكون المضاف إليه دالا على اثنين 
1. إما أن يكون صريح مثل (كلا الطالبين) 
2.  أن يدل على التثنية بالاشتراك مثل نا (كلانا غني عن أخيه حياته * ونحن إذا متنا أشد تغانيا) 
3. أن يدل عن طريق المجاز والتوسع (إن للخير والشر مدى وكلا ذلك وجه وقبل ) كلا أضيف على (ذلك) لأنها تدل على التثنية بالإشارة إلى الخير والشر
3. أن يكون المضاف معهما كلمة واحدة فلا يجوز (قرأت كلتا المجلة والرسالة) بل (قرأت الرسالتين)
وقول الشاعر (كلا  أخي وخليلي واجدا عضدا) ضرورة شعرية

حكم أي :

اسم ملازم للإضافة 

تضاف إلى النكرة بلا شرط (أي رجل) 

تضاف إلى المعرفة بشرط (أن تكون مثنى أو مجموع) مثل (فأي الفريقين أحق) (أيكم أحسن عملا) 

الحلقة الثالثة والعشرون

ويستثنى من عدم جواز إضافة أي إلى المفرد صورتان :

1. أن تكرر بعطف مثلها عليها بالواو (فلئن لقيك خاليين لتعلمن
 أيي وأيك فارس الأحزاب).
2. أن ينوى بها السؤال عن الأجزاء مثل (أي زيد أحسن).
أقسام أي في العربية:

1. أي الشرطية (أيا ما تدعو فله الأسماء الحسنى).
2. أي الاستفهامية (فأي الفريقين أحق بالأمن ).
3. أي الواقعة صفة لنكرة (مررت بفارس أي فارس) تدل على الكمال.
4. أي الواقعة حالا من المعرفة مثل (مررت بزيد أي مهذب)تدل على الكمال.
5. أي الموصولة (ثم لننزعن من كل شيعة أيهم أشد).
6. أي الواقعة وصلة لنداء ما فيه أل (يا أيها الرجل).
كل الأقسام السابقة أي فيها واجبة الإضافة إلا الواقعة وصلة  فألزموها ها التنبيه.

أقسام أي باعتبار ما تضاف إليه:

1. ما يجب فيه أن تضاف إلى معرفة وهي أي الموصولة (أصاحب من الإخوان أيهم هو أكرم خلقا).
2. ما يجب فيه أن تضاف إلى نكرة وهي الواقعة صفة لنكرة أو حالا لمعرفة (مررت بفارس أي فارس).
3. ما يجوز فيه إضافتها إلى المعرفة والنكرة وهي الواقعة شرطا أو استفهاما  (أيهم يقم أقم معه) (أي رجل يقم: أقم معه) .
حكم لدن :

هي بمعنى عند وتخصص بستة أمور عن عند :

1. أنها تكاد تلازم الدلالة على بدء الغايات المكانية والزمانية.
 مثل (مشيت من لدن الجبل إلى النهر) ( قيضت في المشي من لدن الصباح إلى الضحى) .

وقد تستعمل لمجرد لدلالة على مجرد الحضور وهو قليل .

أما عند فتستعمل في الغايات والحضور نحو (جلست عندك).

2. أنها غالبا تجر بمن وعند أقل منها .
3. أنها مبنية على السكون في أكثر لغات العرب أما عند فمعرب.
4. أنها تضاف للمفرد والجملة مثل ( جئت من لدن زيد) (لدن شب ) (لدن أنت يافع).
أما عند مختصة بالمفرد.

5. أنها قد تستعمل مقطوعة عن الإضافة بشرط أن تقع بعده كلمة غدوة بلا فاصل .
(مكثت هنا لدن غدوة حتى الغروب) وتنصب بعدها غدوة على اعتبارها خبر كان ,,, وترفع على اعتبار أنها فاعل لكان التامة المحذوفة فتكون لدن مضافة إلى الجملة تقديرا .

أما إن أعربت  غدوة تميز أو منصوب على التشبيه بالمفعول  فلا تكون لدن مضافة.

وتعرب غدوة مجرورة بالإضافة وهي الغالب.

أما عند فلا تقطع عن الإضافة.

6. إنها لا تكون إلا فضلة أما عند فقد يكون عمدة نحو ( السفر من عند البيت) فلا يجوز (السفر من لدن البيت).
حكم( مع) :

وهي ظرف ولها ثلاثة معاني:

1. اسم لمكان الاصطحاب والاجتماع نحو (زيد معك).
2. اسم لزمان الاصطحاب والاجتماع (جئتك مع العصر).
3. تكون مرادفة لعند تجر بمن (ذهبت من معه ).
قد تفرد مع عن الإضافة فتنون وتنصب على الحالية وتصير بمعنى جميعا :

مثل (جئنا معا )وهي معربة  إلا عند غنم وربيعة مبنية على السكون .

إذا سكنت عين مع وجاء بعدها ساكن فيجوز كسر العين تخلصا من التقاء الساكنين وفتحها استصحاب للأصل.

الحلقة الرابعة والعشرون

حكم غير :

أسم لا ظرفية فيه :يدل على مخالفة ما بعده لما قبله  مثل (الحيوان غير النبات).

ولا تتعرف بالإضافة وإذا وقعت بعد ليس أو لا وعلم المضاف إليه جاز ذكره (قبضت عشرة ليس غيرها).

حالات غير من حيث الإعراب والبناء :

1. أنها تعرب عند إضافتها لفظ ومعنى (سلمت على رجل غير زيد) (جاء القوم غير زيد)(ما جاءني أحد غير زيد).
2. أنها تعرب إذا حذف المضاف إليه ونوي لفظه مثل (قبضت عشرة ليس غير ) أي ليس غيرها مقبوض(وتكون مرفوعة اسم ليس – أو منصوبة خبر ليس)وسمها محذوف.
3. أنها تعرب إذا قطعت عن الإضافة نهائيا (يحذف المضاف إليه ولا ينوى لفظه) (وتعرب منصوبة منونة نكرة) 
مثل (اقتصرت اليوم على أكل  الفاكهة ليس غيرٌ) أو غيراً.

4. أنها تبنى وجوبا حين تكون مضافة في المعنى (حذف المضاف إليه ونوي معناه) 
مثل (شر الأصدقاء المعتدي ليس غير) وتبنى على الضم والمعنى ليس غير الآثم .

حكم قبل وبعد :

اسمان ملازمان للإضافة تنطبق عليهما أحكام الإعراب والبناء التي تنطبق في (غير).

1.  فيعربان (نصبا على الظرفية أو جرا بمن) في ثلاث صور:

1. إذا صرح بالمضاف إليه مثل (جئتك قبل العصر )(داري بعد دارك).
2. إذا حذف المضاف إليه ونوي ثبوت لفظه مثل (أهدي إليه كتاب تاريخ وكتاب أدب فبدأت القراءة في كتاب التاريخ قبل )أو من قبل.
ج-أن يحذف المضاف إليه (تقطع عن الإضافة) مثل (حضر القطار قبلا ) أو من قبل .
2. ويبنيان في صورة واحدة:
إذا حذف المضاف ونوي معناه مثل ( حضر الأستاذ وحضر الطلاب قبل)(لله الأمر من قبل ومن بعد) يبنى على الضم وهما هنا معرفتان بالإضافة.

حكم( أول ودون) :

من الأسماء الملازمة للإضافة في أكثر أحوالها   وأسماء الجهات الست (يمين – شمال – فوق – تحت – أمام –وراء) وما كان في معناها مثل (خلف – وقدام – أسفل – يسار).

مثل قبل وبعد ويجوز فيها ما يجوز فيهما.

فإذا أضيفت لفظا أو معنى أعربت منصوبة على الظرفية أو مجرورة بمن .

وإن لم تضف أعربت منصوبة على الظرفية أو مجرورة بمن وتنون .

وإن حذف المضاف إليه ونوي لفظه أعربت كما سبق ولم تنون.

وإن حذف ونوي معناه بنيت على الضم.

مثل (جاء الجيش والقائد أمامه )(ابدأ بذا من أول) وفيها الأوجه الثلاث (ضم – نصب – وكسر).

حكم (حسب) :

من الأسماء الملازمة للإضافة

1. أن تكون مضافة لفظا ومعنى (مررت برجل حسبك من رجل) تكون جامدة مؤولة بالمشتق من حيث المعنى  بمعنى كاف فتكون معربة نكرة لا تكتسب التعريف بالإضافة .
الحلقة الخامسة والعشرون

ويراعى فيها اللفظ والمعنى (فاللفظ تعامل معاملة الاسم الجامد فيقع مواقعه الإعرابية (مبتدأ – خبر – اسم لناسخ –صفة –حال)

مثل :( حسبهم جهنم ),, فهي مبتدأ أو خبر ,,, مثل : (فإن حسبك الله ),, فوقعت اسم إن . ومثل : بحسبك درهم .. فهي مبتدأ).

أما مراعاة المعنى (تجيز  معاملة اسم الفاعل النكرة بمعنى كاف ).

نعت لمعرفة (مررت برجل حسبك من رجل) صفة.

حال لنكرة ( هذا عبد الله حسبك من رجل).

2. أن يحذف المضاف إليه  لفظا لا معنى (فيكون جامد مؤول بالمشتق ومفردا منكرا مبنيا على الضم متضمنا للنفي بمنزلة ليس غير .. ولا غير ) فيقع صفة لنكرة – أو حالا لمعرفة –أو مبتدأ بشرط أن يقترن بالفاء – خبر 
مثل (إن لكل إقليم حاضرة حسب)(اتسعت الحديقة حسب ) أي لا غير وهي حال .
(قرأت ثلاث كتب فحسب ) مبتدأ وإن حذفت الفاء أصبحت خبر .

حكم عل :

من الأسماء الملازمة للإضافة وهي تفيد الدلالة على العلو  لأنه بمعنى فوق.

توافق عل  فوق  في : (معناه – في البناء على الضم حينا وفي الإعراب حينا).

· يبنى على الضم إذا كان معرفة (دل على علو خاص معين) وإذا حذف المضاف إليه ونوي معناه
مثل : (تمتعت بالإزهار من أسفل داري ومن عل) مبنية على الضم في محل جر.

· يعرب إذا كان نكرة ( يدل على علو غير معين) وليس مضافا لفظا ولا معنى 
مثل (سقط الطائر من علٍ ) مجرور بالكسرة ومثله (حطه السيل من عل).

تخالف عل فوق في (أن عل لا يستعمل إلا مجرورا بمن – ولا يستعمل مضافا).

فلا تقول (أخذته من عل السطح) ويجوز من فوق السطح .

حذف ما علم من مضاف أو مضاف إليه وحكم ما بقي منهما :

1. يجوز حذف المضاف للعلم به ويخلفه المضاف إليه في الإعراب 
مثل (وأشربوا في قلوبهم العجل ) أي حب العجل.

مثل (الحج أشهر معلومات ) أي زمن الحج .

مثل (شر المنايا ميت بين أهله) أي منيت ميت.

مثل (الدنيا إقبال وإدبار ) أي ذات إقبال وإدبار.

2. يجوز حذف المضاف وبقاء المضاف إليه مجرورا  بشرط أن يكون المحذوف معطوفا على مثله لفظا ومعنى بعاطف متصل.
مثل: (كل فتى محاسب على عمله وفتاة على عملها )أي وكل فتاة.

مثل (ما كل سوداء تمرة ولا بيضاء شحمة ) أي ولا كل بيضاء.

عند اختلال الشروط فلا يجوز أن يبقى المضاف إليه مجرورا مثل قراءة ابن جماز (تريدون عرض الدنيا والله يريد الآخرةِ) أي عمل الآخرة فهي قراءة لا يقاس عليها .

حكم ما علم من مضاف إليه وحكم ما بقي:

1. يجوز أن يحذف المضاف إليه وينوى معناه وهذا في (غير  - قبل – بعد – حسب , وما يشبهها ) وهنا يبنى على الضم.مثل(استشار المريض الطبيب ليس غير ولم يستمع لأحد قبل).
2. يجوز حذف المضاف إليه ولا ينوى لفظه ولا معناه (يقطع المضاف عن المضاف إليه) فيرجع إلى إعرابه الأول ويعاد إليه ما حذف عنه كالتنوين مثل (وكلا وعد الله الحسنى) أي وكل فريق , فهنا نونت كلا.
3. يجوز أن يحذف المضاف إليه ويبقى المضاف كحاله (أي يبقى على إعرابه ويحذف تنوينه) (إذا عطف على المضاف اسم عامل في مثل المضاف إليه المحذوف).
مثل (قطع الله يد ورجل من قالها ) أي يد من قالها.
مثل (بين ذارعي وجبهة الأسد) أي ذراعي الأسد.

الحلقة السادسة والعشرون

قد يحذف المضاف إليه وإن لم يعطف على اسم عامل في مثل المضاف إليه المحذوف وهو قليل 

مثل قراءة ابن محيصن(فلا خوف عليهم ) أي فلا خوف شئ عليهم . ولم يعطف على المضاف اسم عامل مثل : ابدأ بذا من أولِ بالجر من غير تنوين أي من أول الأمر.

حكم الفصل بين المتضايفين:

البصريون(وظاهر كلام الفراء) يرون عدم جواز ذلك إلا بالجار لمجرور والظرف في الشعر فقط .  
مثل (هما أخوا في الحرب من لا أخا له        إذا خاف يوما نبوة فدعاهما ) فصل بين أخوا ومن بالجار والمجرور.

1. الكوفيون يرون جواز الفصل بينهما بالجار والمجرور وغيره في الشعر وغيره.
2. أما ابن مالك فأجاز الفصل بينهما في غير الشعر(سعة الكلام ) في أربعة مواضع:
1. أن يكون المضاف مصدرا والمضاف إليه فاعله والفاصل إما مفعوله وإما ظرفه.
مثل قراءة ابن عامر (وكذلك زين لكثير من المشركين قتل أولادَهم شركاؤهم ) فصل بمفعول المصدر وهو أولادهم بين قتل وشركاؤهم.مثل( فسقناهم سوق البغاة الأجادل ) الفاصل هو المفعول وهو البغاة وفصل بين سوق والأجادل  .  مثل : (ترك يوما نفسك وهواها سعي في رداها ) الفاصل هو الظرف يوما فصل بين ترك ونفس..

2.  أن يكون المضاف وصفا والمضاف إليه مفعوله الأول والفاصل إما مفعوله الثاني أو ظرفه
مثل : قراءة (فلا تحسبن الله مخلف وعدَه رسله) الفاصل المفعول الثاني بين مخلف وهو وصف لأنه اسم فاعل ومفعوله الأول وهو رسله.

مثل : (وسواك مانع فضله المحتاج)الفاصل المفعول الثاني بين اسم الفاعل مانع ومفعوله الأول محتاج.

مثل : حديث (هل أنتم تاركوا لي صاحبي) الفاصل هو الجار والمجرور(ويطلق عليه ظرف) لي فصل بين تاركوا وصاحبي(تارك وصف اسم فاعل) .

مثل : (كناحت يوما صخرة بعسير) الفاصل الظرف وهو يوم وفصل بين ناحت وصخرة (ناحت اسم فاعل)

3. أن يكون الفاصل بين المضاف والمضاف إليه قسما .
مثل : (هذا غلام والله زيدا)غلام مضاف والمضاف إليه زيد والفاصل هو القسم والله.

4. الفصل بين المضاف والمضاف إليه بإما:
مثل : هما غلاما إما زيد وإما عمرو )غلاما مضاف والمضاف إليه زيد والفاصل إما .  

مثل : ( هذان ضاربا إما زيد وإما خالد ) المضاف ضاربا والمضاف إليه زيد والفاصل إما.

وما سوى ذلك عن ابن مالك فهو مختص بالضرورة  الشعرية:

1.  الفصل بالأجنبي الذي هو ليس معمولا للمضاف كقول الأعشى:

(أنجب أيام والداه به   إذ نجلاه فنعم ما نجلا) المضاف  أيام والمضاف إليه إذ والفاصل والداه به .

ومثله : (تسقي امتياحا ندى المسواك ريقتها ) المضاف ندى والمضاف إليه ريقتها والفاصل المسواك وهو معمول لتسقي.

مثل (كما خط الكتاب بكف يوما يهودي يقارب أو يزير)المضاف بكف والمضاف إليه يهودي والفاصل بالظرف يوما وهو معمول لخط.

2. الفصل بفاعل المضاف:
مثل (ما إن وجدنا للهوى من طب     ولا عدمنا قهر وجد صب)المضاف قهر والمضاف إليه صب والفاصل وجد وهو فاعل قهر.

مثل (فإن يكن النكاح أحل شئ   فإن نكاحها مطرا حرام) المضاف نكاح والمضاف مطرا  والفاصل الهاء وهو فاعل

أما إن كان مطرٌ بالضم فهو من الفصل بمفعول المضاف وهنا يكون جائز في سعة الكلام.والبيت يروى برفع مطر ونصبها.

3. الفصل بنعت المضاف :
مثل (نجوت وقد بل المرادي سيفه    من ابن أبي شيخ الأباطح طالب) المضاف أبي والمضاف إليه طالب والفاصل شيخ الأباطح وهو نعت وهذا الفصل مخصوص بالضرورة الشعرية.

4. الفصل بالمنادى
مثل : (كأن برذون أبا عصام زيد  حمار دق باللجام) المضاف برذون والمضاف إليه زيد والفاصل أبا عصام وقد حذف حرف النداء يا أبا عصام.

الحلقة السابعة والعشرون

أحكام المضاف إلى يا المتكلم :

المضاف إلى يا المتكلم إما (يجب كسر آخره مع جواز فتح الياء وسكونها  -- يجب تسكين آخره مع وجوب فتح الياء).

أولا: وجوب كسر آخر المضاف مع جواز فتح الياء وسكونها في حالات: 

1. أن يكون المضاف اسما مفردا صحيح الآخر مثل (كتابي – قلمي ).
2. أن يكون المضاف اسما مفردا معتلا شبيها بالصحيح (وهو  ما ختم بواو أو ياء ساكن ما قبلها) وسمي بأنه شبيه بالصحيح لأنه يتحمل الحركات الثلاث  كالصحيح مثل (دلوي).
3. أن يكون المضاف جمع تكسير صحيح الآخر مثل (كتبي).
4. أن يكون المضاف جمع مؤنث سالم مثل (كلماتي).
ثانيا : وجوب تسكين آخر المضاف مع وجوب فتح الياء في حالات:

أن يكون المضاف اسما مقصورا (وهو الاسم المعرب الذي آخره ألف لازمة )مثل (فتاي  - عصاي).  هذيل لها لغة وهي أنها تقلب الألف ياء وتدغمها في ياء المتكلم مثل (فتيّ – عصيّ).  مثل (سبقوا هويّ واعنقوا لهواهم    فتخرموا ولكل جنب مصرع).  وهناك لغة أخرى وهي إسكان ياء المتكلم مثل (عصاي – فتاي ).  مثل قراءة نافع (ومحياي )في الوصل.  وهناك من يكسر الياء على التخلص بين الساكنين مثل (فتايِ).  مثل قراءة الأعمش والحسن (هي عصايِ).

1. أن يكون المضاف اسما منقوصا (هو الاسم المعرب الذي آخره ياء قبلها كسرة) مثل (قاضيَ).
2. أن يكون المضاف مثنى مثل (جاء غلاماي)
أن يكون المضاف جمع مذكر سالما مثل (جاء زيديَ) الأصل زيدون.  مثل (أودى بنيَ وأعقبوني حسرة) والأصل بنون
باب إعمال المصدر واسم المصدر
اسم المصدر: هو اللفظ الدال على المصدر مثل (فجاري) يدل على لفظ فجور. ومثل (سبحان – بره – حمادي – يساري - غسلا).  المصدر : هو الذي يدل على الحدث .

أنواع اسم المصدر: 

العلم (هو ما جعله الواضع علما للمصدر) مثل يساري علم لليسر – فجاري علم للفجور –حمادي علم للحمد.  يدل على علميتها أنها لا تضاف ولا تقبل أل.
1. غير العلم ( هو ما خالف المصدر  بخلوه لفظا وتقديرا من حروف فعله دون تعويض) مثل عاون عونا – توضأ وضوءا  -أعطى عطاء – تكلم كلاما – اغتسل غسلا .
إذا خالف المصدر بخلوه من بعض الحروف لفظا دون التقدير  فلا يكون اسم مصدر بل يكون مصدر مثل (قاتل قتالا) والدليل أنه ينطق بالياء الساقطة في بعض المواضع فيقال قيتالا .

إذا خالف المصدر بخلوه من بعض حروفه لفظا وتقديرا لكن مع التعويض فيكون مصدرا مثل (وعد عدة –وزن زنة –وثب ثبة ).

المصدر : هو اللفظ الدال على حدث مجردا عن الزمان متضمنا أحرف فعله لفظا أو تقديرا أو معوضا مما حذف بغيره.  مثال للمتضمن أحرف فعله لفظا  ( علم علما –جلس جلوسا ) .  مثال للمتضمن أحرف فعله تقديرا( قاتل قتالا ).  مثال للمعوض مما حذف بغيره (وعد عدة ).

الحلقة الثامنة والعشرون

شروط إعمال المصدر عمل فعله:

1. أن يصح وضع فعل محله مع أن المصدرية والزمان ماض أو مستقبل أو ما المصدرية والزمان حال
مثل (يسرني عملك واجبك أمس) عمل مصدر رفع الضمير على أنه فاعل ونصب المفعول واجبك (ويجوز يسرني أن عملت واجبك أمس).

ومثله ( يسرني عملك واجبك غدا) فيجوز (يسرني أن تعمل واجبك غدا ).

مثال (تسرني مساعدتك المحتاج الآن) المصدر مساعدتك وعمل عمل الفعل فرفع الضمير ونصب المحتاج (ويجوز: تسرني ما تساعده  المحتاج الآن)

لو قلنا (ضربت ضربا زيدا) فليس زيد معمول لضربا لأننا لا يجوز لنا إحلال أن أو ما المصدرية محله.

2. ألا يكون مصغرا .
مثال (أعجبني ضريبك زيدا ) فلا يجوز هذا .

3. ألا يكون ضميرا .
مثال (ضربي زيدا حسنا وهو عمرو قبيحا) فلا يجوز أن نقول أن عمرو منصوبة بالضمير الذي حل محل المصدر.

4. ألا يكون متصلا تاء الوحدة.
مثال (سرتني ضربتك اللص ) فلا يجوز لاتصاله بالتاء .

5. ألا يكون موصوفا قبل العمل .
مثال (أعجبني ضربك الشديد زيدا) فلا يجوز نصب زيد لأنه فصل بوصف المصدر.

6. ألا يكون محذوفا .
مثال (بسم الله ) لا يجوز أن نقول إنه معمول لمحذوف تقديره مصدر أي ابتدائي .

7. ألا يكون مفصولا من معموله بأجنبي .
مثال (يوم تبلى السرائر ) فلا يجوز أن تكون يوم معمول للمصدر (رجعه) لأنه مفصول ب (لقادر) الذي هو معمول لإن بل يكون منصوب بمقدر  (يرجعه).

8. ألا يكون المصدر مؤخرا عن معموله .
مثال (أعجبني زيدا ضربك) فلا يجوز.  يستثنى من ذلك إذا كان المعمول ظرفا أو جارا ومجرور مثل (أعجبني ليلا ركض زيد) فقدم المعمول ليلا.

أحوال المصدر العامل:

المصدر العامل( إما أن يكون مضافا أو مقترنا بأل أو مجردا من أل والإضافة).

أولا: إذا كان مضافا وهو أنواع :

1. أن يضاف  إلى فاعله ثم يأتي المفعول (وهو كثير)مثل (ولولا دفع الله الناس بعضهم)(عجبت من شرب زيد العسل).
2. أن يضاف إلى مفعوله ثم يأتي الفاعل (وهو قليل ) مثل (عجبت من شرب العسل زيد).
(أفنى تلادي وما جمعت من نشب  قرع القوازيز  أفواه الأباريق) فقرع مصدر أضيف لمفعوله القوازيز روي هذا البيت بنصب أفواه فيكون من إضافة المصدر لفاعله.

وبعضهم خص هذه الحالة بالضرورة الشعرية ورد عليهم بحديث (حج البيت من استطاع إليه سبيلا)فالحج أضيف إلى البيت وهو مفعول والفاعل من .

3. أن يضاف إلى الفاعل ولا يذكر المفعول (وهي كثيرة) .
مثل (وما كان استغفار إبراهيم لأبيه) فالمصدر استغفار وأضيف إلى فاعله إبراهيم والمفعول ربه وهو محذوف.

4. أن يضاف إلى المفعول ولا يذكر الفاعل (وهو كثير) .
مثل(لا يسأم الإنسان من دعاء الخير)المصدر دعاء أضيف إلى المفعول وهو الخير والفاعل محذوف وتقدير الكلام من دعاءه الخير.ثانيا : إذا كان مقترنا بأل (عمله قليل في السماع ضعيف  في القياس) وسبب ذلك أنه بعيد من مشابهة الفعل مثل (ضعيف النكاية أعداءه ) المصدر النكاية ورفع الفاعل الضمير ونصب المفعول وهو أعداءه.  ثالثا : إذا كان مجردا من أل والإضافة(المنون) (وعمله كثير ).  مثل (أو إطعام في يوم ذي مسغبة يتيما) المصدر إطعام ورفع الضمير ونصب المفعول وهو يتيم.

إعمال اسم المصدر:

إما أن يكون (علم أو غير علم).

أولا : إن كان علما (لا يعمل باتفاق لأنه معرف بالعلمية والعلم لا يعمل ) .

ثانيا : إن كان غير علم (ففيه خلاف):

1. البصريون يمنعون إعماله (لأن أصل وضعه لغير المصدر ولا يدل على الحدث) فالغسل لما يغتسل به والوضوء لما يتوضأ به .
2. الكوفيون والبغداديون (فيعملونه لأنه قالوا أنه يدل على الحدث).
مثل (أكفرا بعد رد الموت عني    وبعد عطاءك المائة الرتاعا)فاسم المصدر عطاء مضاف إلى فاعله والمائة مفعول ثان والأول محذوف.

الحلقة التاسعة والعشرون

باب  اسم الفاعل اسم الفاعل: هو دل على الحدث والحدوث وفاعله.  الحدث يشمل جميع الأوصاف والأفعال.  الحدوث : احتراز عن اسم التفضيل(أكرم) والصفة المشبهة(حسن الوجه) فهما يدلان على الثبوت.  وفاعله : احتراز عن اسم المفعول(لأنه يدل على المفعول) والفعل (لأنه يدل على الفاعل بالالتزام لا بالوضع).

أنواع اسم الفاعل:(مقترن بأل – مجرد عن أل):

المقترن بأل يعمل عمل الفعل مطلقا مثل (جاء الضارب زيدا).

المجرد عن أل يعمل بشروط:

1. أن يكون للحال أو الاستقبال لا للماضي (لأنه إنما عمل حملا على المضارع لما بينهما من الشبه اللفظي والمعنوي)أو صحة وقوع مضارعه موضعه دون فساد المعنى مثل (هذا كاتب درسه الآن) يصح (هذا يكتب درسه الآن) ولا يجوز أمس.
مثلا (مكرم يشبه يكرم).  فإن أردت الماضي فيجر بالإضافة (هذا كاتب درسِه)مجرور بلاضافة.
2. أن يعتمد على استفهام أو نفي أو مخبر عنه أو موصوف أو صاحب حال:
مثاله بالترتيب:

(أضارب زيد عمرو) (ما ضارب زيد عمرا) (زيد ضارب أبوه عمرا) (مررت برجل ضارب أبوه عمرا) (جاء زيد راكبا فرسا).

أن المعتمد عليه قد يكون مقدرا .

مثاله 

(مهين زيدا عمرا أم مكرمه) استفهام مقدر أمهين؟

(يا طالعا جبلا) موصوف مقدر يا رجلا ويجوز أن نقول أنه اعتمد على حرف النداء (مختلف ألوانه) اعتمد على موصوف مقدر تقديره ( صنف مختلف)

(كناطح صخرة يوما ليوهنها) اعتمد على موصوف أي (كوعل ناطح)

ألا يكون مصغرا (لأن التصغير مختص بالاسم ) فإن صغر فلا يشبه الفعل مثل (شاهدت حويرسا بيتا) لا يجوز بل تقول (حويرس بيت) بالجر

3. ألا يفصل بينه وبين معموله بنعته.
مثل (يقبل راكب مسرع سيارة) لا يجوز بل تقول  يقبل راكب سيارة مسرع.  ويستثنى من ذلك إذا كان معموله ظرفا أو جارا ومجرورا .  مثل (لا تستشر إلا قادرا ناصحا على حل المشكلات)وأصل الكلام لا تستشر إلا قادرا على حل المشكلات ناصحا. 

4. ألا يفصل بينه وبين معموله بفاصل أجنبي.
مثل (زيد معاقب مال الناس سارقا) فلا يجوز لأن مال الناس معمول لسارق والأصل معاقب سارقا مال الناس .  ويستثنى من هذه الصور إن كان الفاصل شبه جملة مثل (أنا مكافئ بالحق ناطقا).

إعمال صيغة المبالغة

صيغ المبالغة : هي ألفاظ تدل على ما يدل عليه اسم الفاعل مع زيادة في المعنى

(هي اسم فاعل حول إلى صيغة المبالغة بهدف المبالغة والتكثير)

مثل (علامة )

وهي (أوزان قياسية – أوزان سماعية)

الأوزان القياسية خمسة:

1) فعال (سباح)  2-فعول(ضروب – شكور) 
3-فعيل (عليم )
4-فعل (حذر – فطن)
5-مفعال(مفضال)
الأوزان السماعية (كثيرة):

وهي تحفظ ولا يقاس عليها مثل :

1. فعيل (سكير)
2. مفعل (مسعر)
3. فعول (قدوس)
4. فعالة (علامة)
الحلقة الثلاثون

إعمال صيغ المبالغة :

تعمل عمل اسم الفاعل بنفس شروطه 

 والأمثلة:

1. (أخا الحرب لباسا إليها جلالها ) لباس صيغة مبالغة وجلالها مفعول به منصوب ولباس اعتمد على صاحب الحال وهو ضمير المتكلم في بيت قبله.
2. (ضروب بنصل السيف سوق سمانها ) فسوق منصوب بضروب واعتمد ضروب على صاحب خبر محذوف.
3. (فتاتان أما منهما فشبيهة هلالا  وأخرى منهما تشبه البدرا) شبيهة صيغة مبالغة نصبت هلالا اعتمدت على مخبر عنه محذوف.
4. (أتاني أنهم مزقون عرضي ) مزقون صيغة مبالغة نصبت عرضي اعتمدت على مخبر عنه وهو اسم ان.
(إنه لمنحار بوائكها) منحار صيغة مبالغة نصب بوائكها واعتمدت على مخبر عنه اسم إن عمل المثنى والمجموع من اسم الفاعل وأمثلة المبالغة: 

المثنى والمجموع من اسم الفاعل لا يختلفان عن عمل اسم الفاعل المفرد ولا شروطه .  مثل (والذاكرين الله) (هل هن كاشفاتٌ ضره) على قراءة(ابوعمرو) واعتمد على مخبر عنه .  (خشعا أبصارهم )على قراءة واعتمد على صاحب حال وهو ضمير في (يخرجون).

(ثم زادوا أنهم في قومهم   غفر ذنبهم غير  فخر) غفر جمع صيغة مبالغة واعتمدت على مخبر عنه وهو اسم إن.

(أتاني أنهم مزقون ) جمع صيغة مبالغة اعتمد على مخبر عنه.

حكم معمول الوصف الفضلة:

1. للاسم الفضلة الذي يتلو الوصف العامل يجوز  أن ينصب به وأن يخفض بإضافته إليه.

مثل (هذا ضارب زيدا) (هذا ضارب زيدٍ).

وقرأ بالوجهين  (إن الله بالغ أمره) حفص بالخفض والباقون بالنصب.

(هل هن كاشفات ضره) أبو عمرو بالنصب والباقون بالخفض.

2. إن كان المعمول الفضلة غير تال للوصف فيجب نصبه (هذا معط زيد درهما)(إني جاعل في الأرض خليفة).
3. إن كان الوصف غير عامل فيجب جر معموله التالي له بالإضافة(هذا مكرم خالد أمس).
حكم تابع معمول الوصف المجرور  بالإضافة:

1. إن كان الوصف عاملا يجوز فيها الجر والنصب والراجح الجر.
مثل (هذا ضارب زيد وعمرا) أو وعمرٍ , الجر بالعطف.

أما النصب (بتقدير عامل مقدر (وضارب عمرا—ويضرب عمرا) – أو –بالعطف على محل المجرور(عند الكوفيين))

إن  لم يكن الوصف عاملا فيتعين حينئذ إذ إضمار فعل مناسب للوصف مثل (هذا معط زيد وعمرا درهما أمس) (وجاعل الليل سكنا والشمس ) على قراءة فالشمس تنصب بإضمار  جعل.  

حكم إعمال اسم المفعول: 

اسم المفعول: هو ما دل على حدث ومفعوله.

شروط اسم المفعول في عمل فعله المبني للمجهول في رفع نائب الفاعل ونصب المفعول به:

نفس شروط اسم الفاعل.

الأمثلة :

1. أمضروب الزيدان الآن أو غدا.
2. جاء المضروب أبوهما الآن أو غدا أو أمس.
بم ينفرد اسم المفعول عن اسم الفاعل؟

بجواز إضافته إلى ما كان مرفوعا به في المعنى (زيد مضروب عبده ) فتقول (زيد مضروب العبد). 

 والحمد الله الذي بنعمته تتم الصالحات.
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سئلة الطالبات الفصل الأول لعام 1431/1432 هـ�1/ "لعل" تستعمل حرف جر في لغة:�أ‌) عقيل�ب‌) غطفان�ت‌) هذيل�ث‌) ربيعة�2/ علامة "من" التي للإبتداء أن يحسن في مقابلها:�أ‌) إلى�ب‌) بعض�ت‌) لام التعليل�ث‌) في �3/ "من" في قوله تعالى( ولو نشاء لجعلنا منكم ملائكة) :�أ‌) في�ب‌) اللام�ت‌) بدل�ث‌) بعض�4/ لام الإختصاص الواقعة بين:�أ‌) معنيين�ب‌) ذاتين�ت‌) معنى وذات�ث‌) جميع ماذكر�5/ اللام في قوله صلى الله عليه وسلم ( اشترطي لهم الولاء ) :�أ‌) من�ب‌) الإختصاص�ت‌) على�ث‌) للتعليل�6/ الباء في نحو اشتريت الفرس بألف درهم:�أ‌) للإستعانه�ب‌) للمقابله�ت‌) للتعديه�ث‌) للبدل


/ الباء في قوله تعالى ( وكفى بالله شهيدا)�أ‌)للإستعلاء�ب‌)الظرفية�ت‌)زائدة للتوكيد�ث‌)التعديه





/ حذف حرف الجر وابقاء عمله في المطوف على ماتضمن مثل المحذوف :�أ‌) مطرد�ب‌) شاذ�ت‌) غير مطرد�ث‌) قليل�9/ تكون الاضافة بمعنى "من" بشرطين احدهما :�أ‌) ان يكون المضاف بعض المضاف الية�ب‌) ان يكون المضاف اليه بعض المضاف�ت‌) ان يكون المضاف ظرفا للمضاف اليه�ث‌) ان يكون المضاف اليه ظرفا للمضاف �10/ الاضافة في نحو هذا ضارب زيد تفيد�أ‌) التعريف�ب‌) التخفيف�ت‌) التخصيص�ث‌) رفع القبح�11/ من الاسماء التي تمتنع اضافتها ومنه :�أ‌) المضمرات�ب‌) المشتقات�ت‌) الصفات�ث‌) النكرات �12/ "لدى" تضاف إلى :�أ‌) الظاهر�ب‌) الضمير�ت‌) الظاهر والضمير�ث‌) شبة الجملة�13/ إعراب حين في قول الشاعر على حين عاتبت المشيب على الصبا :�أ‌) أحسن من البناء�ب‌) مثل البناء�ت‌) أقبح من البناء�ث‌) أقل من البناء�14/ "في" في قوله تعالى ( وقال اركبوا فيها ):�أ‌)للاستعلاء�ب‌)للتوكيد�ت‌)الباء�ث‌)المصاحبه�15/ عن في نحو سافرت عن المدينة �أ‌) بعد�ب‌) من�ت‌) المجاوزة�ث‌) الظرفية�16/ يشترط في مجرور حتى ان يكون �أ‌) ظاهرا�ب‌) معرفة�ت‌) مضمرا�ث‌) نكرة�17/ لا تقع الكاف اسما عند سيبويه والمحققين الا في :�أ‌) السجع�ب‌) الضرورة�ت‌) النادر�ث‌) جميع ما ذكر ���





/ حذف حرف الجر وابقاء عمله في المطوف على ماتضمن مثل المحذوف :�أ‌) مطرد�ب‌) شاذ�ت‌) غير مطرد�ث‌) قليل�9/ تكون الاضافة بمعنى "من" بشرطين احدهما :�أ‌) ان يكون المضاف بعض المضاف الية�ب‌) ان يكون المضاف اليه بعض المضاف�ت‌) ان يكون المضاف ظرفا للمضاف اليه�ث‌) ان يكون المضاف اليه ظرفا للمضاف �10/ الاضافة في نحو هذا ضارب زيد تفيد�أ‌) التعريف�ب‌) التخفيف�ت‌) التخصيص�ث‌) رفع القبح�11/ من الاسماء التي تمتنع اضافتها ومنه :�أ‌) المضمرات�ب‌) المشتقات�ت‌) الصفات�ث‌) النكرات �12/ "لدى" تضاف إلى :�أ‌) الظاهر�ب‌) الضمير�ت‌) الظاهر والضمير�ث‌) شبة الجملة�13/ إعراب حين في قول الشاعر على حين عاتبت المشيب على الصبا :�أ‌) أحسن من البناء�ب‌) مثل البناء�ت‌) أقبح من البناء�ث‌) أقل من البناء�14/ "في" في قوله تعالى ( وقال اركبوا فيها ):�أ‌)للاستعلاء�ب‌)للتوكيد�ت‌)الباء�ث‌)المصاحبه�15/ عن في نحو سافرت عن المدينة �أ‌) بعد�ب‌) من�ت‌) المجاوزة�ث‌) الظرفية�16/ يشترط في مجرور حتى ان يكون �أ‌) ظاهرا�ب‌) معرفة�ت‌) مضمرا�ث‌) نكرة�17/ لا تقع الكاف اسما عند سيبويه والمحققين الا في :�أ‌) السجع�ب‌) الضرورة�ت‌) النادر�ث‌) جميع ما ذكر ���





8/ "ما" في قوله تعالى ( فبما رحمة من الله لنت لهم :�أ‌) موصوله�ب‌) زائدة�ت‌) مصدريه�ث‌) شرطية �19/ تضاف "أي" إلى المعرفة شرط كونها :�أ‌) مفردة�ب‌) موصوفه�ت‌) مععطوفة�ث‌) مثناة أو مجموعة�20/ أي الشرطية تضاف إلى :�أ‌) المعرفة والنكرة�ب‌) المعرفة�ت‌) النكرة�ث‌) شبه الجملة�21/ قد نفرد مع عند الإضافة تنون وتنصب على �أ‌) الحالية�ب‌) المفعولية�ت‌) الوصفيه�ث‌) الخبرية�22/ تعرب بعد مع التنوين :�أ‌) إن صرح بالمضاف إليه�ب‌) إن قطعت عن الإضافة�ت‌) إن حذف المضاف إليه ونوي معناه�ث‌) إن حذف المضاف إليه ونوي لفظةيخالف �23/ "عل" "فوق" في أمرين أحدهما أنه لايستعمل :�أ‌) معرفة�ب‌) مضافا�ت‌) نكرة�ث‌) مجرورا�24/ الفاصل بين المتضايفين في قوله صلى الله عليه وسلم ( هل أنتم تاركوا لي صاحبي)�أ‌) ظرف مصدر�ب‌) مفعول الوصف�ت‌) ظرف الوصف�ث‌) مفعول المصدر�25/ من الفصل بين المتضايفين الجائز في سعة الكلام الفصل :�أ‌) نعت المضاف �ب‌) بفاعل المضاف�ت‌) بمفعول المضاف�ث‌) بالمنادى


أسئلة الطلاب كتبها وجمعها طلاب م5�0000000000000000000000�1- لعل هي�حرف جر�اسم�فعل�2- امسكت بزيد الباع هنا�للالصاق�المجاوزة�---�---���3-وماينطق عن الهوى عن هنا بمعنى�الباء�الاستعلاء





-(اذا نودي للصلاة من يوم الجمعة) من هنا بمعنى�في الظرفية�الى�على�5- (وتله للجبين) اللام هنا�على�الباء�في�6-مارأيته مذ يومنا هذا مذ هنا بمعنى�من�في�اللام�7-من الاحرف التي لا تختص بظاهر بعينه�مذ�منذ�حتى�التاء�8-لام الاستحقاق هي التي�بين معنى وذات�بين ذاتين�بين معنيين�9-( فكلا اخذنا بذنبه ) الباء �للسببية�10- استخدام الله لافعلن قليل لانه�مطرد�قياسي�شاذ�11ربما اوفيت فس علم رب هنا�عاملة�كافة مكفوفة�12-ذاكر حتى تنجح حتى هنا�للتعليل�للسببية�13-شهيد الدار المضلف هنا بمعنى�في�من�اللام�14-هذا باب سيارة المضاف هنا اكتسب�التخصيص �التعريف�15-المصادر المثناة في لفظها دون معناها هي متصلة�بياء المتكلم�كاف المخاطب�16- مما يجب اضافته للمفرد دون الجملة مايختص بالاسم الظاهر�اولات�لدى�قصارى�17-يستثنى من عدم جواز اضافة اي للمفرد�ان ينوي السوال عن الاجزاء





-اي الواقعة حال تدخل على�النكرة�المعرفة���19-تنون مع في لغة�قيس وربيعة��غنم وربيعة���20- من الفروق بين علي وفوق�ان فيها من���21- تعرب قبل�اذا صرح بالمضاف اليه���22- الفصل بين المضافين لسعة الكلام في�الفصل بالاجنبي�بالمنادى�بفاعل المضاف���23-فسقناهم سوق البغاث الاجادل الفصل بين المضافين هنا�لكون المضاف مصدرا�صفة موصوف�24-على حين عاتبت المشيب****** بناء حين في هذا البيت�كثير�قليل�ضرورة�25- في معناها في ( دخلت امرأة النار في هرة )�التعليل


تنبيه هام 


الرجاء التأكد من الإجابات ومراجعة الأسئلة لأن هذه الحلول اجتهاد من الأخوة في الفصول الماضي





والله الموفق..,,





إضافة الأسئلة قام بها 


حاتم عودة


0557212779


Al-wee@hotmail.com
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